

# EL BIEN PÚBLICO

OFICINAS

Bastion, 39

Mahon Lunes 27 Mayo 1889

PRECIO DE SUSCRICION 1'50 PESETAS AL MES

AÑO XVIII

Núm. 4.921

## ¿Qué política y qué políticos!

Diz que los partidos fueron inventados para llevar á las esferas del poder los principios que consideran mas convenientes para labrar la felicidad de la nacion, convertidos en leyes ó en prácticas gubernamentales. Esto se podía lograr de dos maneras: ó ganando el poder, ganando antes la opinion, ó influyendo con una oposicion razonada, desinteresada, patriótica, en las resoluciones de las mayorías y las iniciativas del gobierno. Este bello ideal, si alguna vez fué realidad, ha sido relegado al olvido, tachado de candidez ó de rancia preocupacion. Veamos qué nos ha enseñado, y qué nos enseña prácticamente el partido dominante y sus afines; veamos cuál es el último figurin del modernismo político.

El partido conservador, que tiene defectos como todos los partidos—defectos que nos impiden á nosotros afiliarnos á ninguno—se ha portado con una correccion poco común, durante la actual dominacion del fusionismo; nada de escándalos, nada de obstrucciones, nada de intransigencias sistemáticas, nada de aquellas iniciativas parlamentarias que perturbaban las funciones gubernamentales, usurpando las oposiciones fueros del poder ejecutivo.

Esta conducta del partido conservador, dejó al fusionista en completa libertad de reformar todo lo reformable, de regularizar todos los servicios que necesitaban regularizacion, en una palabra, de realizar sus ideales de gobierno, si ideales tenia. Sin grande oposicion, el partido conservador dejó pasar la reforma de la administracion de Justicia, lo cual nos ha valido el juicio oral y el jurado. Nos parece que no fué grande el entusiasmo con que el país recibió estas dos novedades, ni es mucho mayor el aplauso que se conquistan con sus funciones. No han resultado buenas, pero han resultado caras, pues aumentaron en algunos millones el presupuesto de gastos, sin que hasta ahora justifiquen el sacrificio con un mejoramiento notable en la administracion de justicia. No se entiende por esto que les negamos toda utilidad, pues han servido para dar ingreso en la carrera judicial á un buen número de abogados sin pleitos, y para que otros que ya vestian la toga, hayan hecho carreras que no quedan bastante justificadas por sus talentos y sus servicios, pero si por la proteccion de caciques y rodrigones de la situacion.

En cuanto á la purificacion de la máquina administrativa, nada se ha hecho ni nada se podía hacer; esta tarea, aunque interesante, aunque sea justa, no ha entrado en turno.

La cuestion de Hacienda y la cuestion militar que abordó el gobierno no han dejado del todo airosos á los ministros especialistas á quienes se confió la solucion de tan áridos problemas. La obra del general Cassola ha resultado un lío que no contenta á nadie y que no resuelve nada. En cuanto á la Hacienda, confiada á una

verdadera lumbrera del fusionismo, de la cual se esperaban y se prometian verdaderas maravillas, quedó en tal estado que, para poder marchar, la ha de arreglar de nuevo otra lumbrera hacendista del fusionismo, condenada á deshacer lo que sábiamente hizo su antecesor.

Esas pocas iniciativas que ha tenido el gobierno fusionista han servido solo para dividir al partido y producir una serie de crisis de todo punto inexplicables dentro del régimen parlamentario, puesto que no surgian por la accion de las minorías contra la mayoría, sino por el desquiciamiento de la agrupacion ministerial. Jamás en ninguna época de nuestra historia contemporánea fueron menos respetadas las prácticas parlamentarias que desde que ocupan el poder los mas ardientes partidarios del parlamentarismo.

No negaremos á los estadistas del bando liberal su capacidad, su ciencia, sus dotes de mando; pero los hechos acreditan que, despues de pasar todos por las regiones del poder, no han dejado nada estable, ni la fortuna correspondió á sus buenos propósitos. Además de los desgraciadísimos planes de Hacienda, parto de la poderosa inteligencia y ponderada ciencia del Sr. Puigcerver, ni los ministros de la Guerra, ni los de Marina, ni los de Ultramar correspondieron á las promesas de su espíritu reformista; y hasta los pobres maestros de escuela han sido víctimas de las buenas intenciones y malas providencias de los ministros de Fomento fusionistas — En ninguna época como ahora, comisiones de todos los pueblos y de todas clases acuden por centenares y miles á Madrid en demanda de reparacion de daños cada vez que un ministro tiene la desdichada ocurrencia de poner mano en un asunto cualquiera.

El estado de la industria, el estado de la agricultura, el estado del comercio, el estado del Erario público, aquel clamor incesante que por todos lados se levantaba pidiendo misericordia ya que era inútil pedir justicia, no podía ser desoído y desatendido por el partido conservador, so pena de anularse y perder todo derecho á la consideracion pública, que ya empezaba á cansarse de su patriótica benevolencia.

El Sr. Cánovas, comprendiendo que había llegado la oportunidad de acentuar su oposicion, aprovechó las vacaciones parlamentarias para explicar la conducta del partido que le reconoce por jefe y anunciar la que le imponian la pasividad y los desaciertos del gobierno. Este, que se encontraba bien hallado con la benevolencia del partido conservador, ante la amenaza del Sr. Cánovas, acudió al quite apelando á medios que serán el eterno baldon del partido fusionista, aunque sean herencia revolucionaria y tradicional de los partidos liberales. A él, restaurador de la monarquía y de la dinastía; á él, pacificador y liquidador de la revolucion; á él, generoso — demasiado generoso — introductor del partido liberal en el nuevo régimen, no se le consentia lo que se había tolerado y casi

aplaidido á los representantes de partidos ultra-revolucionarios y enemigos natos de las instituciones.

¿Cómo esplicaban, cómo justificaban ese brutal rigor con que se trataba al que, además de ser el primero de nuestros estadistas, tiene derecho á gozar de especiales consideraciones mientras dure la actual organizacion política y ocupen el poder hombres de seso y celosos del decoro de las instituciones, sean por otra parte cuales fueren sus grados de liberalismo? Las razones estaban al nivel del procedimiento. Consideraban provocador el lenguaje del señor Cánovas, por suponer que desentonaba con la opinion pública, entusiasmada con el régimen fusionista; pero como no habían enseñado bien la leccion á los alquilados alborotadores, resultaba que estos, ni en Zaragoza, ni en Sevilla ni en Madrid, recordaron para nada los recientes discursos del señor Cánovas, ni entre sí estuvieron de acuerdos en los pretextos del motín, con lo cual se vió mas claramente que entre ellos no había otra solidaridad que la de la mano del maese Pedro que movia los hilos de esa *opinion pública*. ¡La opinion pública que ha de influir en el funcionamiento de las instituciones representada por unos cuantos chiquillos inconscientes y por rufianes y licenciados de presidio! ¡Buena está la opinion, ora haciendo oír su voz avinada en las calles de Zaragoza, Sevilla y Madrid, ora en los alrededores de las Salesas pronunciando su fallo en el crimen de la calle de Fuencaral!

¿Qué le exigian los fusionistas al partido conservador? Claro lo han dicho con la sencillez de un partido á quien no estorbaban principios ni escrúpulos políticos. Según ellos, el partido conservador debía limitarse á ser figura decorativa en la situacion; no levantar la voz ni permitirse gesto ni actitud alguna que pudiera turbar la digestion de los que se sientan en la mesa del presupuesto; mirar con indiferencia que se acabara de corromper la administracion pública, según las exigencias de un sistema que tiene por base la corrupcion; permitir sin más que ligera oposicion, que se introdujeran en nuestro derecho constituido reformas que la escuela conservadora consideró siempre como verdaderas calamidades, y prometer que si algun dia llegaba al poder, las respetaria como si fueran sagradas é inviolables. En una palabra, exigian de un partido de oposicion, que representa en las Cámaras los intereses y las inspiraciones de las clases conservadoras, que se portara como si no tuviese principios, ni tradiciones, ni patriotismo, ni dignidad. A este precio, le prometian librarle del brazo seglar de la porra liberal. A estas mismas pretensiones obedece el empeño hasta pueril de que renunciara á su peticion de aumento de derechos arancelarios hasta que se hubiese aprobado el urgentísimo proyecto de reforma electoral, que ha de ser para todos nuestros males otra bálsamo de Fierabras.

—J. Mañé y Flaquer.

(«Diario de Barcelona.»)

## LA EXPOSICION DE PARIS

LA HISTORIA DE LA HABITACION HUMANA

Mientras se acaba la instalacion de productos y máquinas, mientras termina la construccion de los edificios principales, aprovechemos el tiempo estudiando el lado curioso y exótico de la Exposicion. Francia ha concluido en la fecha debida los palacios de Máquinas, Industrias diversas, Artes liberales, Bellas artes y Colonias, los pabellones oficiales todos; pero ni los expositores ni las demás naciones se han dado prisa y hoy se trabaja en todas partes tanto como antes de la inauguracion. Esperemos el fin de la obra, entreteniéndonos en ver lo ya terminado.

Entre el palacio del Trocadero y la torre Eiffel se halla una de las cosas que más curiosidad causan al que viene á la Exposicion atraído por los anuncios de los periódicos, y por el programa de las mil y una maravillas acumuladas aquí por el génio francés. La historia de la habitacion humana había sido escrita despues de pacienzudas pesquisas por Tyerry y Champollion. Ahora ha intentado realizarla monsieur Garnier, el arquitecto de la Opera de Paris. Una serie de edificaciones que empiezan con la caverna troglodita y acaban con el moderno chalet parisien siguen á lo largo del escuare en línea recta.

Allí está la gruta primitiva abierta en la roca por la naturaleza, y utilizada por el hombre para defenderse de la intemperie; la choza de seco ramaje adornada con pieles de animales, que son allí al mismo tiempo abrigo contra la lluvia, trofeo de la victoria y germen de la idea de ornamentacion. Sigue luego la habitacion lacustre, la cabaña edificada sobre pilotes clavados en el fondo de la laguna.

En este punto deja mucho que desear la reconstitucion histórica de Garnier. Ni aun para las pantominas de un circo serían admisibles estos risibles remedos de la vida humana en la época terrible y oscura en que el hombre comenzó la conquista de la tierra luchando sin armas contra las fieras. No hay en aquellas cavernas de carton piedra, no hay en aquellas chozas primitivas indicio alguno para adivinar las terribles condiciones de la existencia prehistórica, descrita por Tyerry con admirable potencia de imaginacion y con inmensa erudicion de geólogo y zoólogo. La casa lacustre parece una vivienda de patos y cisnes edificada en el centro de algun estanque de cualquier jardin de aclimatacion.

De un salto nos lleva el arquitecto Garnier á la casa egipcia, un castillejo pintarrajeado de rojo y amarillo, y en cuyos muros unos cuantos lagartos, escarabajos é ibis representan el geroglífico. Vienen despues la casa asiria, la habitacion hebrea y dos construcciones pelasga y etrusca. En todas ellas se venden objetos que según el catálogo proceden de descubrimientos hechos en el subsuelo de Suiza, en las playas de Noruega y en la campiña romana.

Por todas partes hay mesas, veladores, asientos. Dais una palmada y pronto acude



un garcon parisien disfrazado de etrusco, que os trae un bok de cerveza de Strasburgo por el módico precio de 30 céntimos. Estas supercherías históricas no dejan de tener gracia.

Continúa la série un palacote indio, una casa persa con su «koubá» tradicional, en la que dos músicos de Teheran tañen dos violas de muy desagradable sonido; dos grutas que se suponen germana y gala; una habitacion griega para muy poca familia, porque apenas cabrán en ella dos personas; una bonita construcccion galo-romana; una habitacion escandinava, en cuya puerta cuelgan pieles de foca imitadas con pieles de conejo; una cabaña de hunnos, en la que por de pronto, ya que no sirva para otra cosa, el público infrinje cierto bando de policía cuya sancion penal se halla en Madrid sujeta á una tarifa de 2 pesetas 50 céntimos; una bonita casa romana, y un palacio del Renacimiento, que es la más grande y bella de todas las construcciones, como pue se destina al descanso del presidente de la república cuando venga á la Exposicion.

Siguen la casa bizantina; un castillo ruso, en que varios mougisk están sentados viendo pasar la gente; un edificio árabe; una casa sudanesa y dos preciosos pabellones chino y japobés.

Terminan la coleccion una casa de hielo imitado, que representa la arquitectura lapona; una choza de esquimales, y varias otras de pieles rojas; una construcccion azteca, y una casa de incas, donde dos salvajes de buena voluntad están entretenidos en labrar troncos de madera con sus navajas.

Los edificios de que aun quedan muestras en distintos pueblos, han sido bien imitados, pero aquellos otros que exigian estudio y conocimiento de las averiguaciones históricas, dejan bastante que desear.

Así como en otras partes de la Exposicion, la fantasia no llega á la realidad, y lo imaginado no resulta ni tan grandioso, ni tan bello como lo construido, esta historia de la habitacion humana es un desencanto para los curiosos y ni por su exactitud merecen la atencion de la gente erudita ni por su ejecucion brillante causa efecto en los indoctos.

#### UNA CALLE DEL CAIRO

Para dirigirnos á ella de modo que nuestra expedicion resultase en caracter, no debemos ir á pié ni en los sillones con ruedas en que algunas señoras cansadas van á la Exposicion.

Debíamos ir sobre alguno de los cien asnillos pequeños y ligeros como cabras que pasan rápidamente á nuestro lado seguidos por grupos de «fellahs» que sudando la gota gorda, bajo su túnico azul, dan á la escena un aspecto de desfile de ópera.

Por dos francos la hora se puede usar este sistema de locomocion, reservado hoy por hoy en el Campo de Marte á los ingleses, héroes de la excentricidad y desprecia-dores de la risa agena.

La calle del Cairo es una curiosa y hábil reconstrucccion, llena de verdad y de caracter.

El bazar, el marinete, la fuente, la casa rica, el hogar miserable, la puerta de opulenta y profusa labor, la persiana de complicadísimos enrejadillos, los salientes aleros de los tejados, en cuyas vigas luce prolija obra de cincel, las estrechísimas ventanitas que parecerian bélicas aspilleras si los coloreados cristales que las cubren no les diesen romántico aspecto de misterio y amor; el mercado con sus esbeltas columnillas enanas y sus blanquísimos arcos; los azulejos en que, bajo el brillo del vidrio,

vibran los colores azul y rojo en flores y en festones; el enorme cocodrilo disecado, que, sobre una puerta, representa en la Exposicion á la fiera familia de los grandes suarios; los pendones verdes y morados, los gallardetes y flámulas en que campean leyendas geroglíficas.... todo responde á un exacto conocimiento de la arquitectura y de las costumbres del Cairo.

El baron Delort y el arquitecto Guillet merecen un aplauso por lo que han hecho.

En medio de la esplendorosa vida industrial y comercial del Campo de Marte, al lado del palacio de Máquinas, en el centro de Europa, han reconstituido la vida del Cairo, como si le hubiesen arrancado una de sus tortuosas y viejas callejuelas, trayéndolas por arte de magia, con sus habitantes que circulan y van de tienda, con sus mercaderes que ofrecen al comprador vistosos retales de preciosas estofas en que se combinan el pelo de camello y el hilo de oro; con sus bazares de armas de extrañas formas y precioso damasquinado, y hasta con el aspecto de caduca decrepitud que caracteriza á una civilizacion muerta.

—J. Ortega Munilla.

### Noticias Varias

En la actualidad se celebra el décimo octavo Congreso católico de Francia. Dicho Congreso se ha dividido en cinco secciones, encargadas de examinar separadamente: las instituciones de fe y de propaganda religiosa en Oriente;—el arte cristiano;—la enseñanza primaria, profesional y superior;—las instituciones periodísticas y las conferencias; y por último, las instituciones de conómia social y de beneficencia.

Al propio tiempo, la Junta de las escuelas libres de Paris, es decir, de las escuelas religiosas fundadas y sostenidas por los católicos con objeto de luchar contra las escuelas ateas del gobierno ha publicado su acostumbrada Memoria sobre los resultados obtenidos. Los datos consignados en este documento son muy significativos y consoladores.

Dichas escuelas instruyen á 75 000 niños y han costado en un periodo de diez años, ó sea, desde el comienzo de la persecucion religiosa, 22 millones de francos, por término medio, 2.200.000 francos al año; mientras que las escuelas del Estado, á las que concurren 140.000 alumnos, cuestan 20 millones anuales.

Hasta ahora, la caridad ha proporcionado á la Junta católica los 2.200.000 francos que ha necesitado cada año para sostener las referidas escuelas y es una generosidad que no cesará mientras dure la lucha entablada por el ateismo oficial contra las creencias de las familias cristianas.

En Tolon se está construyendo actualmente un buque submarino, por el mismo modelo del «Gymnote», en vista de los buenos resultados obtenidos con éste.

El nuevo submarino será de menores dimensiones y tendrá por objeto destruir los torpedos fijos, para lo cual irá provisto de unas potentes tijeras, cortarán los hilos ó cables que los enlazan.

El mecanismo y los motores son semejantes á los aplicados en el submarino Goubet que en la actualidad verifica sus pruebas en Cherbourg.

Nada menos que 350 presidiarios de los que cumplen condena en San Miguel de los Reyes, en Valencia, han solicitado pasar á la colonia penitenciaria que va á crear el Gobierno en la isla de Mindanao.

Va á establecerse en la Exposicion de Paris una gran sala telefónica, en la cual, mediante cierto estipendio, se podrá oír

por teléfono la voz de los artistas de diferentes teatros.

La Sociedad francesa de autores y compositores, que jamas hecha en olvido sus derechos, ha celebrado un convenio con el empresario de dicha sala, en virtud del cual le serán abonados los derechos proporcionales que le correspondan por las obras cuya audicion se verifique

Los autores franceses tienen sus intereses confiados á buenas manos.

#### «Diario de Reus:

«Hemos tenido el gusto de admirar un pequeño cañon de los de artilleria de montaña que ha inventado un joven paisano nuestro, acabado trabajo que revela mucho estudio y excelentes aptitudes en su autor.

Dicha pieza, toda de acero, se maneja con una facilidad asombrosa, pudiéndose hacer con ella siete ú ocho disparos por minuto. Reune además otra circunstancia que favorece en extremo al cañon inventado por nuestro joven compatriota, y es la de que una sola persona puede cargar la pieza y hacer los disparos.

Se descompone en cuatro piezas, esto es, el cañon, las ruedas, la cureña y el pie, lo cual hace que el manejo del mismo sea tambien fácil.

Los proyectiles, inventados asimismo por el referido joven, van en cápsulas metálicas, saliendo con una precision extraordinaria. A pesar de no ser más que en miniatura esta nueva pieza, puede hacerse blanco con los proyectiles á dos kilómetros de distancia.»

El inventor es D. Antonio Marsal Cayul, armero de aquella ciudad.

El señor Gobernador civil de Barcelona ha distribuido 1.000 kilogramos de sulfato de cobro para combatir el «mildew» entre los dueños de viñas enclavadas entre los términos de Piera, Avinó, Mollet y San Feliu de Llobregat, con la sola obligacion de que los propietarios den cuenta á nuestra primera autoridad de los resultados que se obtengan en aquella operacion.

Según noticias de Buenos Aires, la inmigracion en la República Argentina durante el pasado mes de Abril ascendió á 15.500 personas, la mayor parte procedentes de Italia y España; pero añádese que para este mes se espera una cifra mayor.

Créese que durante el año actual no bajará de 250.000 inmigrantes.

### El robo de la Caja de Depósitos

Ya hacía tiempo que no se hablaba de este importantísimo robo; pero á pesar de ello se supo días pasados que varias personas muy allegadas á los detenidos por consecuencia de este robo, gastaban más dinero del que sus naturales recursos les permitian y se procuró cerciorarse de la procedencia de aquellas sumas.

Al cabo se adquirió la certidumbre más completa de que eran cooparticipes de los productos del robo de la Caja de Depósitos y aun depositarios de una cantidad bastante considerable, y se adoptó las medidas conducentes á la captura de esas personas y al descubrimiento del dinero que tuviesen en su poder.

Con un auto del juez instructor Sr. Saavedra presentáronse inopinadamente las autoridades en los respectivos domicilios, y allí aprehendieron y llevaron al gobierno civil á varios sujetos.

Además se recuperaron 8.000 duros.

Los detenidos ingresaron en la cárcel.

Es probable que se verifiquen otras detenciones y puedan rescatarse mayores sumas

## Gacetilla

Pierde lastimosamente el tiempo el diario de la calle Nueva. La conducta del Ayuntamiento por lo que mira al Impuesto de consumos, no admite defensa, aún contando con un sofista tan andaluz como el mismísimo *Liberal*. ¡Tan anómala y descabellada es! Reconózcalo así el colega, y se evitará caer en el ridículo en que se halla sumido su patrono.

Nosotros, acaso más que «El Liberal», queremos y estamos interesados en que el Ayuntamiento no acuda al reparto. De esta calamidad y del cólera morbo, *libera nos Domine*. Precisamente por esto, porque rechazamos la aplicacion de este sistema, es que hemos lamentado, y seguimos lamentando, el procedimiento seguido por la Corporacion municipal.

Si ésta deseaba que se presentaran licitadores á la subasta, debió facilitar la concurrencia de los mismos por los varios medios legales que estaban á su alcance. Pero el Ayuntamiento, en vez de obrar así, en vez de recargar las Tarifas con el ciento por ciento para lo eual estaba autorizado, señaló únicamente el setenta por ciento como recargo municipal sobre los derechos del Tesoro. Y resultó lo que debía resultar: que le dieron con la *treta* en las narices, ó que yendo el Ayuntamiento por lana ha salido trasquilado.

Hubiesen los señores concejales obrado con más cordura, y lejos de seguir los consejos de quien siendo llamado á obedecer se distingue en su *desinterés* en mandar, se hubiesen inspirado, de verdad, en el bien del comun facilitando, por los medios que hemos indicado, la concurrencia de licitadores, probablemente á estas horas el vecindario de Mahon se vería libre del temido reparto. Y decimos probablemente, por cuanto es racional creer que el señor Manteola habría ofrecido el cupo de la subasta, como lo ofreció siempre que se le autorizara para cobrar el máximum del recargo municipal.

Ahora, prescindiendo del borchorno de que la Superioridad haya tenido que desaprobár lo actuado en asunto tan claro, resulta que el Ayuntamiento, quieras que no, ha de volver sobre sus pasos sin haber conseguido más que empeorar el estado de cosas, y debe proceder á la celebracion de nueva subasta subsanando los garrafales cometidos en la primera y sujetándose á los preceptos legales que tan torpemente infringió.

Nada, que el Ayuntamiento habrá sido engañado como un niño de teta, por alguien que tendría interés en *beneficiar al público*.

¿No es así, amigo *Liberal*?

La Alcaldía de esta ciudad, anuncia para el sábado 8 de Junio próximo, la subasta del arriendo de los derechos de Consumos durante el año económico de 1889 á 1890.

¡Que Dios ilumine á nuestros ediles para que no cometan otra *pifia*!

Aunque «El Liberal» asegura, no sabemos si hablando por boca de ganso ó por cuenta propia, que el fallo de la Administracion de Impuestos desautorizando la primera subasta, estaba ya previsto por el Ayuntamiento.

Como si dijéramos, el Ayuntamiento no erró por falta de *luzes*, sino por el gusto de errar *simplemente*.

¡Cuánta verdad es que hay gustos que merecen palos!

Sin embargo, nosotros no queremos hacer tan poco favor á la Corporacion municipal, y por más que su órgano oficioso en



a prensa afirme una y cien veces que al adjudicar la referida subasta el Ayuntamiento contaba ya en que no podía merecer la aprobacion de la Superioridad, nos resistiremos siempre á creer que personas serias se presten á representar un papel tan desairado. ¡No faltaba más! Aparte de que sería altamente censurable que los representantes del Municipio se permitieran el lujo de equivocarse á conciencia, sabiendo que de esta equivocacion pueden salir perjudicados los intereses comunales. ¡Bueno servicio está prestando «El Liberal» á sus amigos con semejantes barrabasadas!

¿Y no habrá un alma caritativa que le saque el sol de la cabeza á ese infeliz?

Porque miren ustedes que hay para llorarlo á chorros: mientras que el Ayuntamiento hace por «El Liberal» más de lo que puede, el colega parece que se complace en desprestigiar á su patrono, hasta acudiendo al reprobado medio de levantar los falsos testimonios.

¡Habrá ingratitud!

S. E. I. el Sr. Obispo administrará el Sacramento de la Confirmacion á los niños de ambos sexos, en la iglesia de las Concepcionistas, el miércoles próximo á las diez de su mañana.

Nuestro amigo D. Francisco Montero é Hidalgo, Coronel del Regimiento de Covadonga, esposo de nuestra paisana D.<sup>a</sup> Magdalena Valls, ha sido ascendido á Brigadier. Felicitámosle.

El Sr. Alcalde de Ciudadela, en telegrama de hoy, ha participado al Sr. Delegado interino que en el día de ayer ocurrió en aquella ciudad un nuevo caso de difteria, habiéndose ordenado el cierre de todas las escuelas de párvulos, y procurando además el aislamiento y desinfeccion de las casas de los atacados.

Ayer se subastaron los derechos de consumos de Villa-carlos bajo el tipo 12.629 pesetas 59 céntimos.

Presentáronse cuatro postores: D. Lorenzo Orfila, D. Juan Quevedo, D. Doro-teo Manteola y D. Bartolomé Bagur, quedando á favor de este último por la cantidad de 35,001 pesetas, habiendo el Ayuntamiento de aquel pueblo obtenido un beneficio de 22.371 pesetas 41 céntimos.

En la parroquial iglesia de San Luis, S. E. I. el Sr. Obispo administró en la mañana de ayer el Sacramento de la Confirmacion á 44 niños y 34 niñas, habiendo apadrinado dicho acto D. Benito Orfila Mercadal y D.<sup>a</sup> Victoria Vidal Ponsetí.

Por la tarde del mismo día el Sr. Obispo administró el espresado Sacramento á 64 niños y 54 niñas, en la parroquia de Ntra. Sra. del Rosario de Vilacárlos.

En la mañana de hoy ha salido para Marsella el Real yacht inglés «Golden Fleece».

Los ilustres pasajeros del vapor yacht italiano «Rondine», vienen efectuando desde su llegada á esta ciudad, algunas escursiones por los pueblos de la isla, habiendo visitado en ellas varios talayots.

Anoche tuvo lugar en nuestro Coliseo la funciones de los Hermanos Canetti ante una regular concurrencia.

Para el jueves próximo, día de la Ascension del Señor, anunciaron dichos señores otra funcion rebajando el precio de entrada á 25 céntimos de peseta.

En méritos de denuncia del Sr. Delegado interino del Gobierno, se sigue, por el Juzgado de instruccion, sumaria contra

unos sujetos que hace algunos dias entraron en un establecimiento público de esta ciudad, á eso de las once de la noche, y despues de apagar las luces escamotearon á uno de los concurrentes 125 pesetas.

Uno de nuestros amigos, propietario en Alayor, nos ha participado que el mildew habia aparecido durante la semana pasada en el viñedo de aquel término municipal.

En tiempo muy prematuro se ha presentado este año la funesta plaga, pues á causa de los frios tardíos que hemos experimentado este invierno, las vides no empezaron á desarrollar sus yemas hasta los últimos dias de Abril. No cabe dudar ya que los viñedos de esta isla están predisuestos á sufrir las consecuencias de esta enfermedad, que serán tanto más deplorables cuanto mayor sea la indiferencia de los propietarios en dar á sus viñedos los eficaces remedios que la ciencia y experiencia aconsejan.

En beneficio de sus intereses, no nos cansaremos de repetir desde las columnas de nuestra humilde publicacion, que el empleo del sulfato de cobre, debidamente disuelto, ha pasado á ser, en el continente europeo, un específico, no solo para contener sino para prevenir la aparicion de este destructor parásito.

La música del Regimiento de Mindanao, que ayer tarde estaba tocando en el paseo de Isabel II, tuvo que retirarse á causa de lo desapacible del tiempo.

Un suelto del «Diario Mercantil» de Barcelona:

«Solamente con dos ejemplos, dice, verán nuestros lectores de qué manera van en España las cosas de Marina.

1.º Una conocida casa naviera de esta plaza ha cometido el gran pecado de comprar buques de mucho tonelaje, que por su capacidad no pueden carenar en nuestro magnífico puerto sin diques, teniendo que efectuarlo en los Estados-Unidos, cuya operacion cuesta más de 2.000 duros por buque, por ser allí más crecidos los jornales; en cambio, ahora la Aduana exige 800 duros como derechos, por ser los forros extranjeros, siendo así que si hubiera forrado en este puerto, la misma Aduana habria devuelto los tales derechos; de manera que la antedicha casa naviera tiene que pagar el que en nuestro famoso puerto no existan diques.

2.º Ya aparecen las famosas economías del inolvidable ministro de Marina. Se sabe que el cliper «Nautilus», escuela de guardias marinas, tendrá que amarrar en un puerto, y la dotacion del mismo quedará en tierra. Tambien los buques-escuelas «Carmen» y «Blanca» serán desarmados; de modo que cuando necesitemos marinería instruida, tendremos que pedirla á los alcaldes de Pinto y Valdemoro. Y por último, el vapor «Vulcano», residencia de la comision hidrográfica, no puede salir para las Baleares por no haber dinero, llegando noticias de que se suprimirá una mitad de la dotacion. Los batallones de infantería de Marina, sin embargo, seguirán luciendo el garbo, siendo como son una institucion inútil y un gravamen para la nacion.

¡Ah!... se nos olvidaba: el «Pelayo», así que llegue á nuestras costas, será desarmado, por razon de economías ó *economías*.

¡Vaya un ministro, vaya una marina, vaya un «Pelayo» y vaya una nacion!

¡Y qué felices son en Mozambique!»

## Noticias marítimas

Los pasajeros salidos ayer á bordo del vapor correo «Nuevo-Mahones» son los siguientes:

PARA ALCUDIA

D. José Alberto; Saturnino Gimenez; José Vilches; Francisco Más; un soldado; Vicente Casellas y esposa; Antonia Sastre; Francisco Molat; Miguel Vidal; N. Julian.

PARA BARCELONA

D. Enrique Lacal; Francisco Terrés; Adolfo Gaitero; Baldomero Font; Catalina Olives; Agueda Olives; Teresa Ripoll; Baltasar Ortega; Jaime Ruiz; Juan Saura; Jaime Espi; un soldado; Manuel Villegas; Juana Barber; Manuel Silvet; Magdalena Olives; Juana Sintes.—Total 28.

## MATADERO

Procedencia y peso del ganado degollado durante los dias siguientes:

Día 26.—1 ternero, 11 kilos, José Borrás de San Cristóbal; 2 corderos, 24, Forme vey; 4 corderos, 41, Santa Teresa (Mahon); 5 corderos, 63, Rafal vey (Mahon); 1 ternero, 93, Llucalari San Antonio; 1 ternera, 82, Torre nova (Alayor); 3 corderos, 28, Son Mir; 1 ternera, 87, Estancia Binillauty de dalt.

Día 27.—1 ternera 84 kilos, Sta. Maria; 4 carneros 50, Algendar de Gomila; 2 id. 26, Sta. Teresa (Mahon); 1 ternero 188, Murella Vey; 1 vaca 176, Turelló de Gabriel Pons; 2 carneros Llucalari Nou y 1 id. Turret de Benito 37; 3 id. 30, Puimal de Benito; 1 ternero 110, Jaime Mascaró (Alayor); 1 id. 179, huerto de los Pobres.

## Telegramas

### DE El Bien Público

(No se permite su reproduccion en esta Ciudad.)

Madrid 25.—9'15 n.

Continúan las huelgas en Alemania. Estas van tomando un carácter muy grave por cuyo motivo mañana tendrá lugar una gran reunion para protestar contra las informalidades descubiertas en una mina, atribuidas á sus administradores, organizándose además varios meetings.

Madrid 25.—10'15 n.

Atribúyense al presidente del Consejo de Ministros de Italia Sr. Crispi las siguientes declaraciones: «La Italia es bastante fuerte para no dejarse imponer de nadie»—El Ex-general Boulanger no es mas que un charlatán político»—La alianza entre Italia y Alemania se halla consolidada.

Madrid 25.—10'45 n.

Habiendo preguntado el Sr. Romero Robledo al general Lopez Dominguez su opinion referente á las cuestiones económicas, ha contestado este estar conforme con las ideas del Sr. Gamazo pero ha aguardado reserva sobre sus propósitos ulteriores.

Madrid 26.—2'15 madrug.

El Consejo de Ministros celebrado esta noche ha durado cuatro horas. Por mas que los ministros se empeñan en negar que se han ocupado de política, sospéchase con fundamento que se han ocupado de ella estensamente.

Es completamente falso que el Ministerio esté en crisis y que el Sr. Marqués de la Vega Armijo haya presentado su dimision. En dicho consejo los ministros se han ocupado de la reforma arancelaria de Cuba.

Madrid 26.—10 m.

En la Exposicion de Paris ha tenido lugar la inauguracion de la

instalacion de la república argentina habiendo asistido Mr. Carnot. Los vinos presentados son magníficos, parecidos á los de Burdeos. Hay una máquina para la degollacion de los carneros. La instalacion ha quedado custodiada por soldados argentinos.

Aranjuez 26.—11'35 m.

Acaban de llegar los ministros quienes han celebrado un consejillo durante el camino. Se dirijen á almorzar con S. M. la Reina. Despues del almuerzo se reunirán en Consejo en el que probablemente el Gobierno recabará de S. M. un decreto para dar por terminada la presente legislatura.—*Mencheta*.

Madrid 26.—11'50 m.

En Gibraltar se ha celebrado el 70 aniversario del nacimiento de la Reina Victoria. Las tropas de la guarnicion han sido revistadas, habiendo asistido el general Ganer, Gobernador Militar del campo de Gibraltar, acompañado de una brillante escolta.

Madrid 26.—7'40 t.

En vista de las noticias que el Gobierno tiene sobre trabajos revolucionarios se han adoptado precauciones.

Asegúrase que los conjurados en vez de suavizar su conducta acentúan su actitud de oposicion al señor Sagasta. Menudean entre ellos las conferencias.

Madrid 26.—8 n.

Los ministros han regresado de Aranjuez.

El Gobierno se encuentra muy satisfecho del resultado del Consejo presidido por S. M.

Los ministros se encuentran muy esperanzados de no haber encontrado en las altas regiones obstáculos que les impidan realizar su programa liberal.

Madrid 27.—10'30 m.

Una parte de los conjurados se muestran inclinados á reconciliarse con el Sr. Sagasta, mientras los demás se mantienen firmes en sus propósitos prefiriendo antes que la reconciliacion con el jefe del Gabinete que vuelvan al poder los conservadores.

El rey Humberto I de Italia ha llegado á Berlin, entrando á orar en el templo católico de San Helvigio; el clero de dicha Iglesia ignoraba la gerarquia del regio viajero.

Madrid 27.—10'40 m.

La situacion política del Gobierno continúa siendo peligrosa.

El Sr. Silvela opina que debe hacerse una enérgica oposicion al Gabinete Sagasta, procurando empero que continúe en el poder.

«El Imparcial» presume que cuando el Sr. Sagasta estudie la crítica situacion en que se encuentra y conozca el alcance de lo que pudiere resultar de su continuacion en el poder, se verá precisado á plantear la crisis.



**OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS**

DEL DÍA 27 DE MAYO DE 1889

	9 m.	3 t.
Baróm. á 0°, en mm.	756'1	757'0
Termóm. seco.	19'8	20'6
Id. húmedo.	17'3	17'3
Dirección del viento.	SO	SO
Clase id.	V. Brisa	Brisa
Estado de la atmósfera.	Cubierto Nuboso	
Temp. máx. á la somb.	25'1	
Id. máx. al sol.	37'2	
Id. mínima.	15'4	
Veloc. del viento en las últimas 24 hs. en Km.	302	
Lluvia en id. en mm.	0'0	
Evaporación en id.	4'0	
Ascenso del boróm. id.	6'3	
Descenso id. en id.	0'0	

**COTIZACIONES**

Barcelona 25.—4'30 t.

4 por ciento Interior.	76'57
4 por ciento Exterior.	78'50
4 por ciento amortizable.	90'12
B. H. de Cuba id.	105'37
B. H. Colonial.	66'05
F. C. de Baraña Francia.	63'05
Id. del Norte de España.	83'40
Orensés.	15'75
F. C. Tarrag. B. y Francia.	65'50
Id. Norte.	79'50
F. C. de Medina á O. y Vigo.	34'00
Id. Almansa.	72'25
Obligaciones Trasatlánticas.	00'00
S. Juan de las Abadesas.	00'00
Acciones Almansa.	227'00

**Empeños del Casino Mercantil**

Interior 20 rs. paga el alcista.

Madrid 25.

4 p.00 Interior.	76'75
4 p.00 amortizable.	90'40
Bills. Hipots. de Cuba.	105'80

**Movimiento del Puerto**

Estrados el 27.

De Ibiza Laud «Santísima Trinidad» patron Bartolomé Marí con 6 trips. 4 pasajeros y algarrobas.

Despachados el 27.

Para Barcelona Laud «Dolores» patron Antonio Sintés con 5 trips. 1 pasajero y efectos.

Para Ciudadela Pailebot «Margarita» patron Martín Pons con 3 trips. y efectos.

**Sección Religiosa**

**Santo de hoy**

San Juan papa y mártir.—Letanias.

Mañana se hace la visita á Ntra. Sra. del Sufragio en el Cármen.

**Santo de mañana**

San Justo confesor y San German obispo Letanias.

**ANUNCIOS**

Administración de Loterías de 1.ª clase n.º 5 de Mahon.

(Estanco Arravaleta)

Queda abierto el despacho de billetes para el sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 29 de Mayo de 1889.

Ha de constar de 40 mil billetes al precio de 20 pesetas cada uno, divididos en décimos á razon de 2 pesetas la fracción ó décimo.

Los premios han de ser 1974 importantes 584.000 pesetas, distribuidas de la manera siguiente:

Premios	Pesetas
1 de	80.000
1 de	35.000
1 de	20.000

2 de 5000	10.000
3 de 3000	9.000
16 de 2000	32.000
1620 de 200	324.000
99 aprox. de 250 ptas. cada una, para los 99 números restantes de la centena del que obtenga el premio de 80 000 pesetas	42.750
99 aprox. de 150 ptas. por los 99 núms. id. de centena del que obtenga el premio de 35.000 pesetas	14.850
99 aprox. de 100 ptas. por los 99 núms. restantes de la centena del premio con 20.000 pesetas	9.900
9 de 1000 ptas. para los 9 números restantes de la decena del premio mayor	9.000
9 de 500 ptas. para los 9 números restantes de la decena del premio segundo	4.500
9 de 250 ptas. para los 9 números restantes de la decena del premio tercero	2.250
2 id. de 2.000 ptas. cada una, para los números anterior y posterior al del premio mayor	4.000
2 id. de 1.500 ptas. para los números anterior y posterior al del premio segundo	3.000
2 id. de 875 para el premio tercero	1.750

1.974 584.000  
Mahon 21 de Mayo de 1889 -El Administrador, Diego de la Torre.

**A los Maestros Albañiles**

Debiendo ejecutarse varias obras de albañilería en el edificio calle de S. Fernando núms 42, 44 y 46, se avisa por medio de este anuncio á las personas que deseen tomar parte en la ejecución de las espaldas obras, que el dueño del taller de Carpintería de la calle de Sta. Eulalia número 2 facilitará el plano y todos los datos que se requieran referentes á las mismas desde el día 26 al 30 del corriente.

**SUBASTA**

El día 31 del corriente á las 11 de la mañana, se venderán en licitación verbal, en el Despacho del Notario D. Francisco Andreu y Pons, bajo los tipos que á continuación se expresan, las fincas siguientes:  
Una casa situada en Mahon, calle del Castillo n.º 18, por el tipo de 8500 ptas.  
Otra casa situada en Villa-Carlos calle del Puerto n.º 35 por 200 ptas..  
Otra idem n.º 37 de la propia calle y Villa por 300 ptas.  
Un solar n.º 23 de la misma calle por 150 ptas.

Una casa, con un huerto de tres solares, en dicha calle del Puerto de Villa-Carlos n.º 21 por 2400 ptas.

Otra casa en la calle de San Pedro de dicha Villa, n.º 31 por el tipo de 1400 ptas.

Y otra casa en la misma calle de San Pedro de Villa-Carlos, por 1700 ptas.

Dichas fincas se adjudicarán á favor del mas ventajoso postor siempre que cubra el tipo fijado, con sugestión á los títulos de propiedad y condiciones que obran en poder de dicho Notario.

**SUBASTA**

El día nueve de Junio próximo á las once de la mañana, se venderá en licitación verbal y á voluntad de sus dueños, en el despacho del Notario D. José Vinent y Seguí, dos casas situadas en esta Ciudad, calle Cos de Gracia n.º 16 y calle de San José n.º 2, pertenecientes á la herencia de D.ª Margarita Corantí y Triay.

Los títulos de propiedad y condiciones para la venta obran en poder del Notario referido, informando también acerca de las mismas el procurador Don Jaime D. Maspoch.

**DUREZAS CALLOS DUREZAS CALLOS DUREZAS**

**SE CURAN Á LOS 4, 5 ó 6 días segun la naturaleza del que usa**

**EL CALLICIDA ESCRIVÁ**

ES INOFENSIVO, NO ES CORROSIVO, ES INCOLORO

APLICACION SENCILLÍSIMA.—FRASCO 6 RS.

Depositario general, J. ESCRIVÁ, farmacia de la Estrella, Fernando VII, 7.—BARCELONA.

VÉNDESE EN LAS FARMACIAS DE MAHON.

**SOMBREROS MODELOS PARA SEÑORAS Y NIÑAS**

Participa á sus parroquianos y al público en general, haberlos recibido de las novedades de Madrid y Paris

**Agueda Timoner de Delgado**

Calle del Castillo número 18, Mahon



**VACUNACION Y REVACUNACION**

Habrá los Jueves á las cuatro de la tarde, en casa de

**Cerezo, Cirujano**

CALLE DE LAS MORERAS NUM. 19.

**COMESTIBLES**

DE

**ANTONIO CANDELA**

17 S. ROQUE 17

Gran depósito de pastas italianas par sopa, infinidad de moldes y de calidad superior, á 13 céntimos de escudo la libra de 400 gramos, ó sea á 33 céntimos de peseta siendo á 12 de escudo ó 30 de peseta al que compre mas de tres kilos.

Acetunas sevillanas manzanillas á 14 céntimos de escudo libra ó sean 35 de peseta, haciendo una rebaja al que compre por arrobas.

En dicho establecimiento hay 2.000 botellas vino legitimo de Jerez á una peseta botella de 3/4 de litro, sin casco; se da á prueba. El legitimo de la tierra ó del país á 18 de escudo litro ó 45 de peseta.

El anisado de Santa Maria es como siempre superior y á 24 céntimos de escudo libra ó sea 1'50 peseta el litro.

Hay además jabon, azúcares de toda clase, é infinidad de artículos comestibles á precios infinitamente baratos.

17 S. ROQUE 17

**ALGARROBAS**

En el Laud «Santísima Trinidad» situado en el Anden de Levante, frente á los estancos viejos se venden algarrobas á 5 ptas. los 40 kilogramos.

**Quinina de Pelletier**

ó de los 3 Marcas

Adoptada por todos los médicos, en razón de su pureza y eficacia, contra las Jaquecas, las Neuralgias, los Accesos febriles, las Fiebres intermitentes y palúdicas, la Gota, el Reumatismo, los Sudores nocturnos. Cada cápsula, del grosor de un guisante, lleva el nombre de PELLETIER, obra más pronto que las pildoras y grageas, y se traga más fácilmente que las obleas medicamentosas. Se vende en frascos de 10, 20, 30, 100, 200, 500 y 1000 cápsulas. Es el más poderoso de los tónicos conocidos: una sola cápsula representa una gran copa de vino de quina.

En PARIS, 8, rue Vivienne, y en las principales Farmacias.

**SANDALIO DE MIDY**

Farmacéutico de 1ª Clase, en PARIS

Suprime el Copáiba, la Cubeba y las Inyecciones. Cura los flujos en 48 horas. Muy eficaz en las enfermedades de la vejiga, torna claros los orines más turbios. Como garantía, cada cápsula lleva MIDY impreso en negro el nombre.

PARIS, 8, Rue Vivienne, 8 Y EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS.

Imp. de M. Parpal.—Bastion 39.

**MORRHUOL DE CHAPOTTEAUT**

Verdadero principio activo del Aceite de Hígado de Bacalao

El Morrhuol contiene todos los principios activos del aceite de hígado de bacalao, salvo la materia grasa, y obra más rápidamente que el aceite, cuyo peso representa 25 veces sin tener analogía con los extractos llamados de hígado de bacalao.

Las experiencias efectuadas en los hospitales han probado que el Morrhuol es mucho más eficaz que el aceite contra la bronquitis, los catarros, los sudores nocturnos, los dolores de pecho, la consunción, la tisis la ríngea, dolencias que calma en los primeros días sin provocar turbación alguna en las vías digestivas. El apetito renace y se anima la tez de los enfermos que experimentan un sentimiento de bienestar y de fuerza, sobre todo en las piernas.

En las Bronquitis crónica se obtiene en 4 días la disminución de los esputos, mayor facilidad en su expulsión y supresión casi completa de la opresión. En el Raquitismo y en los niños estrumosos y escrofulosos, el Morrhuol modifica rápidamente el estado de los enfermos.

PARIS : 8, RUE VIVIENNE, y en las principales Farmacias.